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隆冬时节，万木萧瑟，
却总有植物能够不畏严
寒、傲立风雪，“岁寒三友”
就是其中的杰出代表。在

“三友”之中，象征君子的
竹颇得文人墨客赏识。

竹子属于被子植物中
的禾本科竹亚科。说到禾
本科，估计读者并不陌生，
粮食作物中的水稻、小麦、
玉米都是禾本科的，它们
都不能像杨柳等树木那样
明显变粗，所以不是木本
植物，而是草本植物。竹子
却不是一般的草本植物，
不像小麦、玉米那样纤弱，
有的竹子也像树木一样高
大挺拔。

竹子的地下茎叫作竹
鞭，上面有节，有芽从节上
生出来，冒出地面，叫作竹
笋。秋冬时节还没冒出地面的叫冬笋，春
天冒出来的叫春笋，鲜嫩的笋是南方人非
常喜欢的食材。春笋的生长明显受到雨水
的影响，人们习惯将迅速发展的新生事物
形容为“雨后春笋”，就是这个道理。

地上的竹子一节一节的，节与节之间
的部分非常光滑。竹子的形态如此特别，
非常容易识别。有一种昆虫叫作竹节虫，
你一看这名字就可以猜到它们长什么样
了。竹子的节上长出小枝，生长着狭长的
叶子。四川峨眉山地区有一种茶叶，叶片
与竹叶相仿，被叫作竹叶青茶。竹子的茎
干和叶子都是翠绿的，有一种毒蛇，身材
细长，体色也是翠绿的，叫作竹叶青蛇，在
竹林里偶尔也会遇到它们。说到竹叶青，
不得不提竹叶青酒。这可不是拿蛇泡的
酒，而是在山西杏花村汾酒基础上加工出
来的保健酒，其原料之一就是竹叶。

既然是绿色开花植物，竹子自然是能
够开花的。但竹子却很少开花，不像很多
植物那样年年开。植物开花结果，主要是
为了繁殖后代，但竹子可以通过竹鞭、竹
笋无性繁殖，开花结果并非必需。只是在
严重干旱等气候条件不好的时候，竹子才
会开花结果。竹子的花并不起眼，一般是
黄色、绿色或者白色的，而且会像小麦、水
稻一样结穗，产生的种子叫作竹米，既可
食用，又能入药。不过开花结果对于竹子
的能量消耗非常大，一般会造成竹子的死
亡。中国特产哺乳动物大熊猫以竹子为主
要食物，一听说竹子开花，国人总会担心
大熊猫会挨饿。不过野生的大熊猫自有其
生存之道，人类不必过分担心了。

竹子的种类很多，有的比较纤细，有
的却比较粗壮。竹编经常用到的慈竹、单
竹，还有作为景观的丛生的凤尾竹都是比
较纤细的，直径都只有几厘米；可以用来
做梁柱的毛竹、做水桶的巨龙竹都是比较
粗壮的。西南地区的傣族用粗壮的竹子建
造别致的竹楼，有些山区还将竹子劈开，
作为引水的渠道。

除了上面提到的食用、建筑和日用材
料外，竹子的用途还很多。中国古代很早
就用竹子来记录文字，从商周到汉代，竹
简在思想文化的传播上起到了重要作用。
中国传统书写工具毛笔的笔管，大部分也
是竹子做的。时至今日，在中国有些少数
民族地区，还在用竹子来造纸。文具之外，
竹子还被用作乐器，你看中国传统乐器
笛、笙、管、箫、竽等，它们的名字都有一个
竹字头，这些都是用竹子做的乐器。刘禹
锡在《陋室铭》中说“无丝竹之乱耳”，这是
用丝竹指代各种乐器了。

中国古代的文人墨客非常喜欢竹子，
在他们看来，竹子代表了正直的气节，是
君子的象征。松、竹、梅被称为“岁寒三
友”，梅、兰、竹、菊被称为“四君子”，都少不
了竹子。宋代苏轼说得非常直白：“宁可食
无肉，不可居无竹。”文人吟咏竹子的诗句
也很多，还有不少人喜欢画竹子。这其中
最出名的恐怕就是郑板桥了。郑板桥是清
代书画家、文学家，“扬州八怪”之一。他擅
长画竹，比较有名的画作有《墨竹图》《竹
石图》等。他还写了好几首与竹子有关的
诗，如他在《新竹》中说：“新竹高于旧竹
枝，全凭老干为扶持。”既说到了青出于蓝
而胜于蓝，又说到了老少之间的传承与扶
持。他在《竹石》中赞美竹的刚毅：“咬定青
山不放松，立根原在破岩中。千磨万击还
坚劲，任尔东西南北风。”在出任山东潍县
县令的时候，郑板桥作诗题赠他人：“衙斋
卧听萧萧竹，疑是民间疾苦声；些小吾曹
州县吏，一枝一叶总关情。”体现了他对百
姓疾苦的关心。

不难看出，竹子原产于中国，而竹文
化已然成为中国传统文化中非常重要的
一部分。

高考带我迈入“人生的春天”
董家鸿

院士忆高考
本报与湖南大学党委宣传部、湖南大学出版社联合推出
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“工业化、城镇化的发展同时伴随着对资源的消
耗与生态系统的破坏，这导致的生态危机正威胁着
人类的生存和发展。”近日，在北京林业大学马克思
主义学院主办的“纪念改革开放四十周年 面向新时
代生态文明建设的环境哲学全国学术会议”上，中国
自然辩证法研究会理事长何鸣鸿的发言引人深思。

人应如何认识自己、认识自然？万物是否平等？
怎样利用好科学与技术这把“双刃剑”？新时代的生
态文明如何构建？面对这些问题，我们不得不重新思
考人类应如何与自然相处。

生态哲学家们始终在追问着：人类社会与自
然环境之间究竟是什么关系？

进入工业社会以来，一方面，我们利用和改造
自然，获取物质财富的能力得到了极大提升；另一
方面，森林毁坏、资源短缺和环境污染等人与自然
的矛盾日益尖锐。这些严峻挑战不只是某个具体
对策就能应对，而是需要思维方式的转变。

清华大学教授卢风指出：“生态文明建设，需
要社会不同维度的变革，但最终是哲学与思想观
念的改变。”

“我们需要对工业文明时代的经济、伦理和科

学技术等进行哲学反思，找出造成生态破坏的深
层次原因和解决之道，以此为指导，最终实现人类
与自然的和谐发展。”华南师范大学公共管理学院
哲学研究所教授肖显静说。

反思、改变，是否就意味着退回伊甸园般的原始
社会，抑或是田园诗歌式的农业社会？

在北京大学教授徐春看来，生态文明是人类文
明螺旋上升发展过程中的一个阶段，并不意味着对
工业文明的完全否定和遗弃，需要有继承与保存，更
要有超越。“建设生态文明需要依靠工业社会已有的
物质基础和完善的市场机制，同时更要致力于利用
生态系统自然生产的循环过程，构建人与自然的和
谐，并不断建设性地完善这种和谐机制。”

“技术对自然界，尤其是对生命的改造正在引起
社会广泛关注，该问题的本质是深层生态问题。”中
国人民大学教授欧阳志远认为，技术发明不仅要符

合科学规律，而且要符合人类生态学规律。
科学技术让人类变得强大，也让人类变得“不

堪一击”。
哈尔滨工业大学教授叶平说，当今的环境问题，

可以说是科学发展过程当中造成的问题。“科学总会
伴有风险，正是要使科学不断完善起来，减少风险，
我们应该确立科学技术的生态观和生态伦理道德。”

“技术风险急剧增高的社会根源是穷追技术享
受”，欧阳志远提出，具有社会属性的技术特别是高
风险前沿技术，无论是做国家储备还是社会推广，要
考虑 3 个问题：风险是否可以预测？技术实施过程中
出现问题是否可以控制？产生负面影响能否可逆转？

科学需要质疑，技术也应当允许批判。在欧阳志
远看来，科学与技术有必要分开理解，科学不光为技
术开辟道路，更重要的是要解释技术的深层负面作
用。“一门学科，尚未找到其科学基础之前，终归是一

种假设，所以科学有必要弄清楚技术的后果，摆脱技
术绑架科学的局面。”

中智科学技术评价研究中心编辑部主任、北京
林业大学教授周国文指出，环境哲学不能只停留在
思考的“神坛”之上，必须回归指导生态实践。

中国生态哲学脱胎于环境伦理学，发展至今将
近 40 年，站在新时代的起点上，如何构建中国特色
的生态哲学，以更好地指导生态文明建设，这是中国
生态哲学学者们一直思考的问题。

向内溯源，从中国传统价值观念中探寻当代生
态哲学的意蕴，中国古代先贤们早已提出“天人合
一”“道法自然”“民胞物与”……这些思想跨越时空，
启迪着今天的生态文明建设以及缓解人与自然矛盾
的应对之策。

向外借鉴，诞生于西方的生态哲学以其系统化
的理论为我们提供了思想资源，我们需要基于中国
国情，吸收内化并指导解决中国生态文明建设。

“改革开放 40 年来，中国的环境保护行动已经
从‘后台’走向了‘前台’，未来，在拿出中国范式、贡献
中国智慧，走向引领者的过程中，我们仍任重而道
远。”叶平说。

新时代生态文明建设的哲学反思
本报见习记者韩扬眉

博物古今

董家鸿

1977 年参加高考，1978 年 3 月
进入徐州医学院学习，1983 年考取第
三军医大学外科学硕士研究生，师从
著名肝胆外科科学家黄志强院士。清
华大学临床医学院院长、清华大学精
准医学研究院院长、清华大学附属北
京清华长庚医院创院院长。法国国家
外科科学院外籍荣誉院士、美国外科
协会荣誉院士、欧洲外科协会荣誉院
士、国际消化外科学会（ISDS）执行委
员会委员、国际消化肿瘤医师协会

（IASG）外科分会主席、国际肝胆胰
协会（IHPBA）学术委员会委员、国际
肝脏移植学会继续教育委员会委员、
国家器官捐献与移植
委员会委员等职务。
2017 年当选为中国工
程院院士。
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如果没有高考，我可能会是一名代课老师。是
高考，给了我们这些贫寒学子“跳”出去的机会，让
我们可以站得更高，看得更远。

边代课，边学习

琅琅的读书声、嬉笑的打闹声、美妙的校园歌
谣……从我记事的时候，这样的画面就一直留存
在记忆深处。

1960 年 3 月，我出生在苏北的一个教师家庭，
父亲是一位中学物理老师，母亲是一位小学语文
老师。我童年几乎是在校园度过的。相比其他孩
子，我几乎不用去刻意地适应校园生活，自然地认
为学习是进步的阶梯。

不到 5 岁，我就跟随父母进了教室，随父母工
作调动，先后辗转就读于县城和乡镇的 4 所小学
和 2 所中学。童年和少年的生活清贫，但读书轻松
而快乐，结识了很多同学。

“文革”中的 1974 年，我开始读高中。在“政
治挂帅，读书无用”的年代，同学中真正用功读书
的不多。不过，我一直坚信，读书有用，知识无价。
虽然高中学制只有两年半，再加上受国家“学工”

“学农”政策的影响，我们那一届的学生在课堂上
学习时间并不足，大部分时间都是走到厂矿车
间，但我们也很享受那段社会实践活动。

就这样，1976 年，我的高中在预定课程未完
成的情况下毕业了。毕业后，我去了离县城约 60
公里之外的一所海滨小镇燕尾镇中学做代课老
师，教数学。

在当时，能做一名代课老师也是荣幸的。特别
是，当我看着父母教过的学生们，时常来家里看
望他们，更有一种特殊的自豪感。但我内心期待
是上大学，做一名科学家。然而，大学对我来说，
似乎是遥不可及的梦。因为那时候上大学，多数
都是由工农兵推荐，只有两类人有机会上大学，
一是有背景的干部子弟；二是劳动英模。

但幸福就是来得那么突然。1977 年下半年，
我得知国家恢复高考的消息。当时我非常兴奋，
终于有一条通往梦想的路了。可实际上，我心里
却没有底。因为高二年级的物理、化学、数学的课
程几乎没有系统的学习，解析几何更是一点没有
接触过。幸好，做代课教师为我提供了补课的便
利。白天备课教书，晚上就抓紧时间继续复习高
中课程，有不懂的问题，就请教学校的其他老师
们。那时候，也没有什么题海战术，完全就是靠自
己钻研，体悟解题思路。

多少次潮起潮落，海风再起；多少次斗转星
移，思绪飘逸。而伴随我的只有宿舍微黄的灯光、
借阅的老三届高中代数和几何教材、一套磨得发
亮的桌椅。

误打误撞进入医学殿堂

1977 年 11 月，怀揣自己的梦想，带着家人
的殷殷期望，我走进了盼望已久的高考考场。考
场上，我并没有太多的紧张，因为高考试题中相
关知识点我都基本掌握了，包括我高中未曾学过
的解析几何题。所以，高考结束后，我就觉得，一
定能考上大学。

等待成绩的过程是漫长的。那段时间，我继
续在燕尾镇中学教书，也会时常去学校的收发室
问问是否有我的信件，心情比较平静。反而，我的
父母却比较焦虑。因为那时候，他们看到所在的
学校里的一些老师收到了大学录取通知书，自然
就比较关心我是否收到了通知书。甚至有几次，
父母还特意到我的学校来询问情况。

当时我就想，要是真的考不上，大不了明年
再考一次。

有一天，学校收发室说有我的一封大学录取
通知书。当时我兴奋得三步并成两步跑过去，但
等我打开通知书的时候，却有点失望。因为我当
时报考的志愿几乎都是数学或物理系，但却不知
道怎么被一所医学院———徐州医学院（现徐州医
科大学）录取了。

因为那时候对医生职业缺乏认知，我总觉
得，医生诊治病人是种重复性的工作，就是简单
地问诊、查体、开处方。还有就是家里人身体健
康，很少去医院。这就导致我肤浅地认为，医生的
工作太平凡、机械了，缺少创造性。事实上，要求
高中生对需要倾注一生心血，奉献无疆大爱的职

业作出选择是不现实的。比如，美国的医学生是
在本科毕业生中招生，原因就在于大学毕业的青
年三观才相对成熟。

随后，我向父母表达了想再考一年的想法，
遭到了父亲的强烈反对。因为报志愿的时候，父
亲就动员我报医学院，他觉得当个医生，悬壶济
世，救死扶伤，是一个高尚而神圣的职业，并且永
远不会失业。

也许，这就是命运，就像中了父亲的“魔咒”
一样，最终我被医学院校录取了，算是圆了父亲
的梦！

入学两年后，偶然听学校参加招生的老师
说起当年招生的情景：当时，只要过了分数线
的考生档案全部整齐地摊在一个大会议室的
桌子上，各个高校的招生老师早早就在外面等
着。等到会议室门一开，那些高校招生老师都
蜂拥到会议室“抢”档案，根本容不得按高考志
愿去挑选。而我，就可能是被徐州医学院的招
生老师“抢”到手的。现在，我真感谢当年母校
的招生老师，他是位体育老师，跑得快，将我抢
收到最适合我的医学殿堂。

还记得 1978 年春天，最后一次回燕尾镇中
学办理离职手续，是父亲陪着我一起去的，学校
的校长和老师们一起为我举办了一场庆祝和欢
送晚宴。那是我生平第一次喝大酒，一场 18 岁的
成年礼甚至都让我忘记是怎么回到家的。等到第
二天醒来，父亲还开玩笑地说，没想到他儿子的
酒量那么大。

大二才真正“爱”上医学

1978 年 3 月 5 日，是我大学报到的日子。父母
提前准备好了行李，母亲为我做了一件当年非常
流行的外套———可以拆洗的棉夹克。

恰好，我们县城还有另外一个学生也考上了
徐州医学院，所以我俩正好同行。到了徐州医学院
后，我有点小小失落，感觉校园就像个中学，一共有
一栋教学楼、一栋办公楼、两栋宿舍楼、一个大饭
堂，宿舍都是 6 人间的上下铺。然而，“所谓大学者，
非谓有大楼之谓也，有大师之谓也”。当时的徐州
医学院真的是藏龙卧虎的学府。

渐渐地，等同学们熟悉后，我才知道，很多同
学和我一样，并没有选择医学，在全社会崇尚科学
的氛围下，更多人还是想成为一名科学家。但在当
年，国家将医学和师范列为优先招生的专业。

记得有位同学酷爱数学，最后自学数学，在校
考上了中国科学院数学研究所的研究生。有的同
学喜欢化学，最后毕业直接被南京大学生物化学
系录取了。

我当时也非常喜欢数学。可以毫不夸张地说，
整个大学一年级到大学二年级的上学期，我都利
用课余时间偷偷地去徐州师范大学旁听数学系的
课程，包括微积分、线性代数等课程。

而让我真正对医学感兴趣的是大二的下学
期，因为那时候学到了《生物化学》《生理学》《药理
学》等涉及人体机能学的课程，正是这些课程，让我
领略了生命的奥妙和人体的精美，从此激发了探

索人体的兴趣和激情。
我在大学遇到了一批学识渊博、热爱教学、授

课水平一流的老师，接受了医学的启蒙教育。
记得当时《解剖学》的张凤真老师，他讲脊髓

解剖的时候，双臂和双手在黑板上同时飞舞，一
气呵成，瞬间就画出了一个脊髓的断面解剖图，
这真是令人叫绝的教学艺术。他生动的课堂教学
增加了我对解剖学的兴趣，也领略了人体解剖构
筑之精妙。

赵昇浩老师将分子生物学 DNA 双螺旋结
构这一很难理解的问题讲得极为生动有趣，还编
成口诀，让我至今记忆犹新。

讲《外科学》总论的曾因明老师创办了中国
第一个麻醉系。他善于用数理逻辑和数学公式，
用凝练的语言将令人费解的病理过程简约、明确
地表达出来，直到现在，我都按照他教的办法来
处理酸碱失衡、电解质紊乱等相关临床问题。也
是因为他，才让我对外科学和危重症医学产生了
浓厚的兴趣。

任孝衡老师是教《生物化学》的老师，他就像
一位慈父一样，谦谦君子，温润如玉，对我们这帮
孩子们循循善诱，既教给了我们医学知识，也同时
渗透着做人的道理。

在学习上的勤奋，我得到老师们的欣赏，应
生理教研室主任刘凝慧教授的邀请，我用大三暑
假的大部分时间参加了她主持的微循环障碍课
题研究。这些知识为我日后在临床上认识和处理
危重症打下了一个较为扎实的知识功底。

其实，要感谢的老师还有很多很多，正是他们
满腔热忱的付出，才让我们这帮如饥似渴的学子
如沐春风，如逢甘露。

每堂课，我都非常用心，喜欢思考问题，课后
去图书馆是我的“必修课”。很多知识点，也许老师
只是在课堂上提了一句，但如果想真正地弄明白，
必须要去翻阅文献。我当时还节衣缩食省下钱来
订阅了一本名为《生理学进展》的综述性杂志，主
要了解一些生命科学的前沿理论和技术，这本杂
志仿佛为我打开了又一扇深度窥视生命奥妙、人
体美妙的窗口，每一期的文章都让我如痴如醉。

特别印象深刻的是，因为对生理生化和病理
学中涉及的细胞学理论特别着迷，为了搞清楚受
体如何将细胞外的信号传递到细胞内，并调控细

胞代谢和功能的机制，我去图书馆查阅了好多资
料，分析、凝练膜受体和核受体的信号传导道路和
相关分子家族。课后还与老师积极讨教，最后没想
到竟然在学报上发表了一篇小综述，让同学们对
我刮目相看，这也给了我莫大的鼓励。

其实，我的大学专业课考试成绩并不是特别
冒尖，但我的自主性比较强，对教科书和老师课堂
教学内容理解掌握后，还根据自己的兴趣分配很
多时间用来阅读文献和专著。也正是那个时候，这
种对知识的渴求，让我踏实地掌握了获取知识的
能力和创新思维的方法。

在学习上，我养成了一个习惯，将各门基础和
临床课程中的相关知识纵向串联起来，比如学到
肝脏外科时，我就将有关肝脏的解剖学、生化学、病
理学、肝病内科学都复习一遍，并通过这些知识的
融会贯通来认识肝脏病的发病机制，临床病理特
征、治疗原理和临床决策等。

也正是对科学知识的强烈渴望，让我萌生了
考研究生的想法。后来，我们那一届，包括我在内
共有四位同学在校考取研究生，继续深造。所以，
我也非常幸运地成为恢复高考后第一届考取研究
生的医学本科生。

坦白地说，那时候上大学，我们的心都很静，
读书很专注，丝毫不被外界所干扰。记得那时候我
们教室距离居民区很近，校园外工地上隆隆的机
器轰鸣声，也并不影响我们全班同学的自习课。

除了专心学习，那时候我们也有不少课外娱
乐活动，比如去看看电影，学习交谊舞、圆舞曲，
参加歌咏比赛、大合唱、校运动会等。

感受医学的魅力与神圣

可以说，高考是现代文明的一个重要阶梯，
是选拔人才的重要途径。我很幸运成为恢复高考
后的第一届大学生，也亲身感受到了国家和社会
对人才、对教育的重视与期盼。

虽然当时误打误撞地进入医学院，但随着学
习深入，我逐渐发现医学的魅力与神圣，学医也
成就了我人生的三个梦想。系统的医学教育和培
训使我成为一名医生，解决病人的疾苦，服务社
会，造福民众；同时也让我成长为一名教师，给本
科生、研究生带教，传道授业；还使我成为一名医
学科学家，探索人体与疾病未知的秘密；革新医
学的理论和实践。

有一句话叫“德不近佛者，不可以为医；才不
近仙者，不可以为医”。从医 35 年之后，我越来越
体悟到这句话的真谛：医生是一个崇高的职业，
不仅需要你有广博的专业知识、高尚的职业操
守，还需要你掌握科学人文、心理、社会等多方面的
知识。

曾经有人说，上帝保留创造生命的权利，但是
却把照顾和维护生命的责任委派给了医生。或许，
医生就是上帝派下来的天使，照顾生命，呵护健康。

一个身患重疾的患者，经过我们医生的努力，
从濒临死亡的状态，恢复了健康，对于他和他的家
人是一种幸运，对我们医生也是莫大的幸福。

如今，我虽然有各种学术和行政职务，也会各
种事务缠身，但我仍然坚持工作在一线临床，每周
看两个半天门诊，做两天手术，因为我没有忘记进
入医学院曾经许下的诺言，救死扶伤是我的第一
职责所在。

“科学的春天”吹绿了整个中国大地，带来了
百花齐放，也让我有机会搭乘着高考这趟时代的
列车驶向了“人生的春天”。

（本报记者张思玮采访整理）

中学毕业合影，后排左五为董家鸿。

青年时期的董家鸿

董家
鸿（右）与老
师黄志强院
士（已故）探
讨手术方案


